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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ungen a Xóchitl Gálvez como candidata única en el Frente 
La oposición adelanta cuatro días el resultado de la encuesta que favorece a la panista 
por 15 puntos arriba de Beatriz Paredes, quien reconoció su derrota; PRI anuncia su 
respaldo a la hidalguense 
 

 
La cargada del PRI se va con Xóchitl Gálvez 
Está en el limbo la elección del domingo 
 

 
Beatriz dice adiós; proclaman a Xóchitl 
Declina priista ante resultados de encuesta 
 

 
Desfondan a Paredes a media carrera y declina por Xóchitl 
Alito consuma el plan delineado el lunes, se adelanta a su compañera y anuncia que el 
PRI se va con la panista, cuando quedaban días de consulta; la tlaxcalteca condiciona su 
adhesión “al proyecto” 
 

 
Abandonada por el PRI, Paredes pierde en encuestas 
Acepta la priísta: “No me favorecen” 
 

 
Será Xóchitl la candidata del Frente 
“Destape formal”. Gana Gálvez la segunda encuesta y recibe el apoyo del priismo 
 

 
Ingresos públicos registran frenón al cierre de los primeros siete meses 
Tuvieron contracción de 0.1% contra el mismo lapso del 2022 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

"Vergonzoso" el planteamiento de Moreno para sacar a Paredes 
de contienda: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/30/politica/vergonzoso-el-planteamiento-de-
moreno-para-sacar-a-paredes-de-contienda-amlo/ 
Como “vergonzoso” calificó el presidente Andrés Manuel López Obrador el 
planteamiento del dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, para sacar 
de la contienda por la candidatura del bloque opositor a su correligionaria 
priísta Beatriz Paredes, y decline así en favor de la panista Xóchitl Gálvez. 
Al aludir al proceso del Frente Amplio por México (FAM), en la mañanera de 
este miércoles el mandatario se refirió a notas periodísticas donde se hace 
referencia a las declaraciones de Moreno para que Paredes renuncie a su 
aspiración debido a que “las encuestas no la favorecen”, de acuerdo a las 
palabras del propio líder del tricolor. “Imagínense lo vergonzoso que un 
presidente de un partido le diga a una dirigente de ese mismo partido: ‘Ni 
modo, no saliste’”, destacó López Obrador, y con cierta ironía señaló: “¿Cómo 
creen que voy a perder la apuesta?”, en referencia a que hace varias 
semanas él mismo adelantó que la candidata de “los conservadores” será 
Gálvez, a quien no se refirió por su nombre. 
 
Presentará Hacienda paquete económico “sin sorpresas ni 
nuevos impuestos”  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/30/economia/presentara-hacienda-paquete-
economico-sin-sorpresas-ni-nuevos-impuestos/ 
Ciudad de México. - La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SCHP) 
entregará el 8 de septiembre el Paquete Económico del próximo año, el 
último del actual gobierno y el cual “no tendrá sorpresas”, dio a conocer este 
miércoles Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda. “Se presenta el 8 de 
septiembre, y los lineamientos generales con los cuales se elaboró el 
presupuesto de 2024 sin los mismos con los que se han elaborado los 
presupuestos anteriores”, precisó.  
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Refirió que tendrá una política de endeudamiento estable “que lo hemos 
hecho en los últimos cinco años y para el último año la de deuda seguirá 
anclada como lo hemos hecho”. “No habrá sorpresas en términos de 
reformas fiscales, no se toca la estructura fiscal, no hay ajuste en los 
impuestos, no se suben y se mantienen iguales”, señaló. 
 
Inai retoma sesiones con defensa y 6 mil recursos por revisar  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-se-reactiva-no-ganamos-mas-que-amlo-
comisionados/ 
Tuvieron que pasar 151 días para que el Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) volviera a 
sesionar, tras un receso involuntario, pero sólo con cuatro comisionados de 
siete que integran el pleno. Después de que la Segunda Sala de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) resolviera que volverían a sesionar, la 
comisionada presidenta Blanca Lilia Ibarra; las comisionadas Josefina 
Román y Julieta del Río Venegas, así como el comisionado Adrián Alcalá, 
ocuparon sus lugares ayer miércoles 30 de agosto, en el edificio de 
Insurgentes Sur, para revisar 5 mil 993 recursos. “El Inai se ha mantenido de 
pie y así seguirá”, asevera Blanca Lilia Ibarra ante sus compañeros. 
En la que califican como una sesión histórica, los comisionados defendieron 
su trabajo ante ataques y descalificaciones recibidos en casi cinco meses. 
Reclaman al Senado que ya resuelva los tres nombramientos que quedan 
pendientes, para garantizar a los ciudadanos su derecho a la información. 
 
Superpeso y petróleo generan boquete en ingresos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/superpeso-y-petroleo-generan-boquete-en-
ingresos/1606211 
De enero a julio de 2023 ingresaron a las arcas públicas 4 billones 103 mil 
191.5 millones de pesos, una caída de 0.1% respecto al mismo periodo de 
2022, y también representaron menores ingresos frente a lo programado 
del 140 mil 171.5 millones de pesos. En el Informe de Finanzas Públicas y 
Deuda Pública de la Secretaría de Hacienda, se detalla que los menores 
ingresos se debieron, principalmente, por una caída en los ingresos 
petroleros, derivados de la apreciación del peso y el menor precio del crudo.  
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Los ingresos petroleros fueron de 626 mil 962 millones de pesos, un 
desplome de 22.5% frente a lo obtenido en 2022. Además, el dato se quedó 
por debajo de lo programado en 179 mil 429.8 millones de pesos. 
Con respecto a los ingresos tributarios, se reportó un saldo de dos billones 
647 mil 041.2 millones de pesos, que representó un incremento de 6.3% 
frente al periodo enero-julio de 2022. Si bien la recaudación tributaria creció 
comparado con el año pasado, con respecto a lo presupuestado se quedó 
corta en 104 mil 420.9 millones de pesos, pues el gobierno estimaba 
ingresos tributarios por dos billones 751 mil 462.1 millones de pesos. 
 
Panel energético puede costar hasta 60 mil mdd  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/panel-energetico-puede-costar-hasta-60-mil-
mdd/ 
Un eventual panel de controversias por la política energética del gobierno 
mexicano bajo el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 
puede llegar a costar 60 mil millones de dólares, de acuerdo con Régulo 
Salinas, presidente de la Comisión de Energía del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE). “Se hablaba de que pudiera ser entre 20 mil y 60 mil 
millones de dólares. Eso es porque no solamente es el efecto de ahorita, sino 
que es en todo el acumulado en el tiempo”, comentó el ejecutivo en 
entrevista con EL UNIVERSAL. Ante esa situación y en caso de que México 
pierda el panel, lo cual ve muy probable, es que se impondrían aranceles no 
solamente al sector energético, sino a otros para compensar el efecto. 
Señaló que podrían ser aranceles también al sector agrícola, pues el 
gobierno de Estados Unidos quiere protegerse por presiones políticas. 
Sin embargo, aseguró que no es fácil determinar si la Unión Americana 
entrará o no a un panel contra la política energética del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 
 
Abren con decreto 'fuego' en aviación  
https://www.reforma.com/abren-con-decreto-fuego-en-aviacion/ar2666954 
Limitar la capacidad operativa del AICM, principal aeropuerto del País, para 
beneficiar al AIFA, podría incentivar a las aerolíneas de otros países, 
especialmente a las de Estados Unidos, a iniciar controversias comerciales 
por afectar la libre competencia, coincidieron expertos. 
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Sugieren a Pemex cerrar 3 o 4 refinerías para ser rentable  
https://www.reforma.com/sugieren-a-pemex-cerrar-3-o-4-refinerias-para-ser-
rentable/ar2666866?v=5 
Ciudad de México. - Una estrategia para que Petróleos Mexicanos (Pemex) 
pueda ser rentable es cerrar tres o cuatro de sus refinerías más ineficientes, 
para evitar el costo del mantenimiento y operación de activos que le 
generan más pérdidas que ingresos. 
 
Mario Delgado reconoce dificultades y confusiones en primer 
día de encuesta de 'corcholatas'  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/mario-delgado-reconoce-dificultades-en-
primer-dia-de-encuesta 
Ciudad de México. - El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado 
reconoció que el primer día de la encuesta tuvo complicaciones y 
confusiones, pero reconoció la voluntad de los equipos de las corcholatas 
para resolverlos, sin que aclarara si decidieron ampliar un día más el 
ejercicio, como aseguró el equipo de Marcelo Ebrard. 
En un video difundido en redes sociales, el líder morenista insistió que el 
proceso va bien, pero reconoció de manera general, complicaciones que 
coinciden con las que denunció el equipo del ex canciller Marcelo Ebrard 
como problemas de logística, confusiones en el punto de encuentro para la 
encuesta. “Quiero informarles que el día de hoy hemos concluido la primera 
jornada de las encuestas de nuestro movimiento para definir quién será el 
coordinador o coordinadora de Defensa de la Cuarta Transformación. Ha 
sido un reto logístico extraordinario, han participado cuatro casas 
encuestadoras, la Comisión de Encuestas de Morena y más de mil 500 
representantes de los aspirantes, que han acompañado en todo momento 
este proceso. 
 
Ungen a Xóchitl Gálvez como candidata única del Frente  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ungen-a-xochitl-galvez-como-candidata-
unica-del-frente/ 
Cuatro días antes de que se realicde la elección primaria, el Frente Amplio 
por México (FAM) ungió de facto a la senadora panista Xóchitl Gálvez como 
única aspirante a la candidatura presidencial del PAN, PRI y PRD para 2024. 
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El presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, anunció que todo el 
tricolor, su estructura y sus sectores apoyan a Gálvez Ruiz para que 
encabece la candidatura presidencial del FAM, con lo que retiró su apoyo a 
la senadora priista Beatriz Paredes Rangel y cerró filas con la aspirante 
albiazul. Con esto, Gálvez Ruiz ya tiene el respaldo de Acción Nacional, del 
PRD —que se pronunció el 25 de agosto a su favor— y del tricolor que ayer, 
en voz de Alito, señaló que “es el tiempo de cerrar filas y buscar el camino 
que más le convenga al Frente Amplio Por México”. 
 
La cargada del PRI se va con Xóchitl Gálvez; está en el limbo la 
elección del domingo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-cargada-del-pri-se-va-con-xochitl-galvez-esta-
en-el-limbo-la-eleccion-del-domingo 
Por primera vez en su historia, el PRI tendrá un candidato presidencial de 
otro partido: Xóchitl Gálvez. Alejandro Moreno Cárdenas, líder nacional del 
tricolor, anunció el respaldo de los comités directivos estatales, municipales, 
seccionales, sectores y organizaciones adherentes, a la “candidatura única” 
de la panista. En un mensaje en la sede nacional priista, en el que no estuvo 
presente su compañera de partido Beatriz Paredes, la otra aspirante del 
Frente Amplio por México, afirmó que Gálvez tenía una ventaja amplia y 
consolidada. Aunque en esos momentos no estaba claro si la senadora 
priista había declinado en el proceso interno, Alito la llenó de elogios: es líder, 
elocuente, congruente, sagaz y muy combativa, dijo. Horas antes, el frente 
opositor difundió los resultados de la encuesta para medir la preferencia 
hacia ambas senadoras, los cuales dieron 15 puntos de ventaja a Gálvez 
sobre Paredes. Antes y después de conocer el sondeo, la senadora panista 
mantuvo su postura de culminar la contienda interna con la elección 
primaria del domingo, tal como estaba previsto desde el inicio del proceso.  
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Dante Delgado le responde a Alfaro: “En MC hay tranquilidad y 
amor, no problemas”  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/mc-tranquilidad-amor-problemas-dante-
delgado 
Ciudad de México. - El coordinador nacional de Movimiento Ciudadano 
(MC), Dante Delgado, negó que existan problemas en el partido, sólo 
“puntos de vista acalorados”, y dijo que “hay tranquilidad y amor”, tras las 
declaraciones del gobernador Enrique Alfaro.  “No hay problemas al interior 
del partido, no los veo, es decir, si alguien imagina que hay problemas, pues 
respeto su punto de vista… hay amor y tranquilidad. Por favor, puntos de 
vista acalorados es otra cosa, pero aquí no hay problemas”, declaró a su 
llegada a la reunión plenaria del partido naranja.  Además, respondió a 
Alfaro que “la política se hace con acciones, no con declaraciones”, luego de 
que el jalisciense declaró que no “volverá a ser presa de un burócrata de 
partido” y que Dante “está fuera de control”. Delgado apuntó que la posición 
de su partido, de ir solos en las presidenciales de 2024, “ha sido sostenida".  
“La verdad no son desencuentros. En el ejercicio de MC la posición ha sido 
sostenida… en la segunda carta refrendamos lo que es una determinación 
del máximo órgano de MC, que es la Convención Nacional Democrática, de 
participar de manera directa al lado de la ciudadanía, no de los partidos 
tradicionales”. indicó. 
 
Países vecinos no confían en EU.- Ocasio-Cortez  
https://www.reforma.com/paises-vecinos-no-confian-en-eu-ocasio-cortez/ar2666964?v=3 
Nueva York. - Alexandria Ocasio-Cortez, representante demócrata por el 
estado de Nueva York, está acostumbrada a ser un pararrayos. Desde su 
elección en 2018, ambos partidos la han celebrado y vilipendiado, a veces 
simultáneamente. Ahora, en su tercer periodo, con un puesto de alto rango 
en un poderoso comité de la Cámara Baja, ha aprendido a maniobrar en el 
Congreso, haciendo aliados en la izquierda y trabajando con sus adversarios 
políticos. Dice que eso podría levantar sospechas en el ala progresista de su 
partido, pero se siente cómoda teniendo más influencia interna. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-pri-evito-una-paliza-el-domingo/ 
Nos cuentan que además del temor a una posible intervención de Morena 
y del gobierno en la elección del Frente Amplio por México, que se tenía 
planeada realizar el domingo, al interior del PRI evaluaron las posibilidades 
de triunfo en el caso de ir a una votación y medir cara a cara a Xóchitl Gálvez 
con Beatriz Paredes y definitivamente no les alcanzaba para ganarla. Nos 
describen que al PRI se le cayó mucha de la estructura con la que operarían 
una posible votación masiva a favor de su abanderada luego que desde el 
Comité Organizador les anularon casi 650 mil firmas de ciudadanos que 
pretendían inscribirse porque detectaron diversas irregularidades en el 
registro. Además de esto, hay que sumarle que el PRD la semana pasada 
determinó ir con Xóchitl Gálvez, así como lo hicieron también integrantes 
de la sociedad civil, e incluso algunos priistas inscritos y que no apoyaban a 
Beatriz Paredes. La ecuación, nos dicen, daba como resultado una victoria 
amplia a favor de la senadora panista. Además, de la derrota, el tema de las 
firmas dudosas podría haber salido a la luz y golpeado al PRI y al frente. Así 
que, por el bien de todos, Xóchitl ha sido ungida como la candidata “única” 
de PAN-PRI-PRD. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1846 
Que por sorpresa tomó al equipo de Beatriz Paredes la difusión de las 
encuestas del comité del Frente Amplio por México, que ponen a la cabeza 
por 15 puntos a Xóchitl Gálvez, porque el comunicado inicial del comité 
encargado, con fecha del 3 de julio pasado, indicaba que el periodo de 
levantamiento de la consulta era del 27 al 30 de agosto, por lo que este 
miércoles debió ser el último día de levantamiento y no de los resultados. 
Hasta anoche los de la oposición no sabían qué procede en torno a las 
actividades previstas para el domingo. 
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Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-08-31/op255611?pc=102 
LA BUENA noticia es que, sin rupturas ni aspavientos, el Frente Amplio por 
México ya tiene candidata a la Presidencia de la República: la senadora 
Xóchitl Gálvez. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Reality check  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/reality-check/ 
Es Xóchitl. Si querían diferenciarse de Morena, hay demasiadas similitudes: 
la candidatura se definió por una encuesta, no hubo votación ciudadana, el 
segundo lugar lució arrasado por una cargada impulsada desde la cúpula, 
no hubo transparencia en los gastos de campaña de los aspirantes (no hay 
un solo reporte de quién pagó giras y actos) y tampoco hubo transparencia 
en las encuestas (la telefónica la hizo una tal… ¿Wise?). La definición de que 
Xóchitl Gálvez será la candidata opositora no arranca con el pie derecho. 
Es cierto que hay que reconocer, sin medias tintas, el rotundo éxito que 
implicó su irrupción en la contienda presidencial: cambió la narrativa de que 
la oposición no tenía figuras para hacerle frente a las corcholatas. El cambio 
de mentalidad no es menor. A diferencia de la absolutamente previsible 
competencia en el oficialismo, la contienda opositora tuvo muchas 
sorpresas: al inicio nadie tenía en el radar a Xóchitl y nadie pensaba que 
Beatriz Paredes podría llegar a la final pegándole tremendo susto a la que 
se convirtió en favorita. 
 
Mario Maldonado 
Encuestadoras de Morena: así jugaron sus fichas las 
“corcholatas”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/encuestadoras-de-morena-asi-
jugaron-sus-fichas-las-corcholatas/ 
El secreto mejor guardado de Morena, por el cual los representantes de las 
“corcholatas” presidenciales fueron obligados a firmar un acuerdo de 
confidencialidad ante notario público, es la lista de empresas encuestadoras 
que durante esta semana estarán levantando sondeos paralelos al de la 
Comisión de Encuestas del partido que preside Mario Delgado. 
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Lo delicado de esta información es que los resultados que presenten estas 
empresas privadas serán determinantes para darle legitimidad a un 
proceso que ya fue señalado por algunos de los participantes de irregular y 
por un presunto apoyo del aparato de gobierno hacia la exjefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum.  
La selección de las encuestadoras que fungirán como espejo parece 
confirmar que existe una ventaja hacia la “corcholata” consentida de Palacio 
Nacional, puesto que dos de las cuatro empresas que fueron designadas 
han mostrado cercanía en el pasado con Sheinbaum. 
 
Salvador García Soto 
Beatriz se bajó; cancelan elección y proclamarán a Xóchitl  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/beatriz-se-bajo-cancelan-
eleccion-y-proclamaran-a-xochitl/ 
Ante los dirigentes de los tres partidos que forman el Frente Amplio por 
México y con la presencia también de Xóchitl Gálvez, ayer a las 3 de la tarde 
Beatriz Paredes Rangel reconoció su derrota en la encuesta interna del 
proceso opositor, se dijo una demócrata y frente a todos anunció su retiro 
de la contienda interna: “Reconozco los resultados de la encuesta y para mí 
este es el fin del proceso interno”, dijo la tlaxcalteca que fue ovacionada por 
todos los presentes en el salón Presidentes de la sede nacional del PRI, 
convertida ayer en el lugar donde se tomaron las decisiones del frente 
opositor. 
 
Héctor de Mauleón 
El grito de los invisibles  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-grito-de-los-invisibles/ 
Ayer, en las calles, hubo nombres, rostros, fichas de búsqueda, lonas, gritos, 
pancartas... El presidente de México estaba atrincherado, sordo y ciego, 
dedicado a lo único que parece importarle: las elecciones y las críticas al 
frente opositor: “¡Beatriz, aguanta! ¡El pueblo se levanta!”. 
En las ciudades de Zacatecas, Guadalajara, Monterrey, Villahermosa, Puebla, 
Xalapa, Veracruz, Córdoba, Coatzacoalcos, Pachuca, Aguascalientes, 
Chihuahua, Ciudad Juárez, San Luis Potosí, Ciudad Valles, Tamazunchale,  
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Oaxaca y la Ciudad de México, entre otras, familiares de víctimas de 
desaparición forzada marchaban pidiendo que alguien los escuchara.  
Se quejaban de la distancia que el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador ha interpuesto ante la tragedia que oscurece las vidas de decenas 
de miles de mexicanos.  
El reclamo era el mismo: nadie quiere escucharlos, nadie quiere voltear a 
verlos, nadie ha sido capaz de ofrecerles una respuesta. 
 
Carlos Marín 
Desaguisada, pero lógica postulación  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/desaguisada-pero-
logica-postulacion 
“Un director de orquesta puede querer seguir siendo director si hay 
orquesta (pero) si de repente la orquesta se va, el director de orquesta tiene 
que saber si es más la perspectiva y la vanidad de seguir siendo director de 
orquesta, aunque no haya orquesta”, le dijo Beatriz Paredes a Ciro Gómez 
Leyva en Radio Fórmula. La metáfora fue a propósito del desventurado 
comentario del dirigente del PRI, Alejandro Moreno, sobre algo que, pese a 
ser cierto, no debió oficializar, porque el proceso de selección no ha 
culminado: que las encuestas no la favorecen, asomando que quería pedirle 
declinar a favor de Xóchitl Gálvez. Ante tal escenario, la supuesta favorecida 
y en realidad perjudicada tuvo la categoría de comentar: 
“Es una mujer chingona, echada para adelante, una política de la A a la Z, y 
estoy segura de que eso de que la presionen no es algo que va a funcionar 
(…) y, si Beatriz es la que sale adelante, yo me sumaría a ella (…). Me quedo 
con lo que ella dijo el sábado en Mérida, de que quería llegar hasta el final 
del proceso”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Tanto presionó AMLO que los impulsó  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/tanto-presiono-amlo-
que-los-impulso 
Sé tú mismo, pero si eres medio pendejo, trata de ser tu otra mitad. 
Florestán 
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El temor a la fuerza del presidente López Obrador y sus operadores llevaron 
al Frente Amplio a dar un vuelco en su inédito proceso para legitimar y 
promover una candidata de oposición capaz de competir en las elecciones 
del año que viene, lo que era inimaginable hasta que hace tres meses, 
cuando desde su palacio lanzara y promoviera a Xóchitl Gálvez. 
En esas condiciones y ante el crecimiento de la más formidable candidata 
de oposición desde Vicente Fox, a finales del siglo pasado, y ante el temor 
de la anulación chavista de su candidatura y la ira presidencial, ese frente 
alteró su hoja de ruta y recurrió a la segunda encuesta de su Comité 
Ciudadano Organizador, ayer, que daba una ventaja a la hidalguense. 
 
Enrique Quintana 
El reto de Xóchitl como candidata 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/08/31/el-reto-de-xochitl-
como-candidata/ 
Fue un día de alternativas y un punto de quiebre. Ayer, virtualmente, porque 
no del todo, quedó establecido que la candidatura del frente opositor le 
corresponde a Xóchitl Gálvez. El proceso fue accidentado y no estuvo dentro 
de lo previsto. Incluso, no está claro si habrá votación el domingo. 
Todavía el fin de semana pasado existía la intención de que se levantara la 
encuesta, que sus resultados se guardaran en un sobre cerrado y que el 
próximo domingo, luego de la elección primaria, se abrieran y se revelara a 
la ganadora de la candidatura. El desenlace fue otro. En primer lugar, se 
adelantó el levantamiento de la encuesta, para entregar resultados 
irreversibles el día de ayer, pues de hecho aún no estaba terminada. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Le tuvieron miedo a Beatriz  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/08/31/le-tuvieron-
miedo-a-beatriz/ 
El miedo del PAN a perder la candidatura presidencial y el miedo del PRI a 
llegar a las elecciones nacionales del próximo año y evaporarse como fuerza 
política, terminaron de manera cruel con las aspiraciones de Beatriz 
Paredes, que fue bajada de la contienda con el golpe de mano de los 
resultados de las encuestas del Frente Amplio.  
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Ayer, ante las necesidades del PAN y del PRI para evitar la consulta del 
domingo, el Comité Organizador del proceso dio a conocer los resultados. 
Son abrumadores: Gálvez derrotó a Paredes en las encuestas de vivienda y 
telefónicas, y la aplasta en el promedio por 15.16 puntos. 
 
Darío Celis 
Soberanía energética incumplida  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/8/31/soberania-energetica-incumplida-
534516.html 
EL RETRASO DE más de un año en la puesta de operación de la refinería de 
Dos Bocas orilló al gobierno de la 4T a ajustar a la baja los volúmenes de 
gasolinas que esperaban poner en el mercado desde mayo del año pasado. 
Incluso, están obligados a acelerar el paso porque está en riesgo el 
Compromiso 71 del presidente Andrés Manuel López Obrador: rehabilitar las 
seis refinerías existentes y entregar operando la Refinería Olmeca para 
incrementar la producción de gasolinas. Los planes originales establecían 
que el complejo de Paraíso, Tabasco, debía estar funcionando de manera 
estable desde mayo de 2022, procesando 27 mil barriles diarios y 
produciendo 14 mil barriles al día de gasolinas, y en 2023 elevarlas a 162 mil. 
Para el caso del diésel, el acuerdo del inquilino de Palacio Nacional con la 
secretaria de Energía, Rocío Nahle, fue de 10 mil barriles diarios el año 
pasado y elevarlos a 118 mil en este 2023. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Transmisión Vespertina | 30 de Agosto 2023 Luis Hernández 
Palacios, Procurador Agrario – Video  
https://www.youtube.com/watch?v=8ltrISDHdlU 
Transmisión Vespertina | 30 de Agosto 2023 
#lasnoticias4tv con Paola Medina 
#enla4tv  
Luis Hernández Palacios 
Procurador Agrario 
#lasala4tv  
Carmen Pérez Ortiz, Ricardo Arredondo 
Salvamento arqueológico en el Trolebús Chalco-Santa Marta 
 
Atestigua Gobernador firma de acuerdo para protección de 
bienes de ejidatarias y ejidatarios  
https://portal.queretaro.gob.mx/prensa/contenido.aspx?q=vUYGbsxLnlh/wR7ZPA4TsGtlLM
sDA5P2fXEhRp2MXpb7oC0KUzxNPQ== 
Querétaro. - El gobernador, Mauricio Kuri González, atestiguó la firma de un 
acuerdo de colaboración entre representantes de la Secretaría de Gobierno, 
el Registro Nacional Agrario, la Procuraduría Agraria y el Consejo de 
Notarios de Querétaro, a fin de que ejidatarias y ejidatarios puedan hacer su 
testamento, a través de escrituras públicas a un costo accesible. El acto se 
llevó a cabo en el marco del anuncio de la campaña “Septiembre, Mes del 
Testamento”. Durante su discurso, el mandatario estatal recordó que esta 
campaña brinda la oportunidad a las y los queretanos de acceder a dicho 
instrumento legal con la reducción del 50 por ciento en gastos de 
honorarios notariales y cero costos en trámites registrales. Asimismo, 
destacó que el convenio permitirá atender a uno de los sectores más 
vulnerables de la entidad. “En Querétaro creemos que, aunque todos 
tenemos el mismo cielo, no todos tenemos el mismo horizonte, y hay un 
sector muy vulnerable, que es el sector del campo, de los ejidatarios, que no 
solamente tienen una gran falta de incertidumbre; sino que una gran parte 
de ellos no tienen la oportunidad de dejar por escrito sus deseos para  
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después de su muerte”, apuntó. Kuri González aprovechó la oportunidad 
para reconocer el trabajo diario de las y los notarios, quienes con su esfuerzo 
proporcionan certidumbre jurídica a la población y trazan el rumbo de 
Querétaro al siguiente nivel. “Ustedes hacen que nuestro Querétaro tenga 
una certidumbre jurídica. La gente cree en los notarios, yo podría decir que 
son de las pocas profesiones, en Querétaro, que siguen teniendo un gran 
prestigio (…) lo que más vale en nuestras vidas es el prestigio, y el prestigio 
de este sector está en manos de cada uno de ustedes”, expresó. 
Durante su mensaje, la secretaria de Gobierno, María Guadalupe Murguía 
Gutiérrez, informó que, por primera ocasión las y los ejidatarios a partir del 
primer día de septiembre y hasta diciembre de este año, podrán realizar 
ante un notario público su testamento, por el costo de mil 990 pesos. 
(Información disponible en 14 portales distintos) 
 
Firman acuerdo SEGOB y Sociedad Cooperativa de Producción 
Tzibantzá  
https://portal.queretaro.gob.mx/prensa/contenido.aspx?q=vUYGbsxLnlh/wR7ZPA4TsOMfa
DpP/zJIWbAWUDYhfi5So2G9rPpMQg== 
Querétaro. - La Secretaría de Gobierno, a través de la Subsecretaría de 
Desarrollo Político y Social, encabezada por su titular, Eric Gudiño Torres, por 
instrucción del gobernador, Mauricio Kuri, firmó un acuerdo para el 
cumplimiento de los trámites de donación a favor de la Sociedad 
Cooperativa de Producción Tzibantzá, representada por Antonia Biais Trejo 
y como testigo, el representante de la Procuraduría Agraria en Querétaro, 
Hugo Edgardo Delgado Altamirano. Dicho documento tiene como finalidad 
garantizar la realización de los trámites necesarios y acciones pertinentes 
para la donación de los predios a la Sociedad Cooperativa de Producción 
Tzibantzá, solicitada a Gobierno del Estado en la administración pasada. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Por fin cambiarán comisariado en Santa Ana de Nahola  
https://eldecidor.com.mx/por-fin-cambiaran-comisariado-en-santa-ana-de-nahola/ 
Tamaulipas. - Finalmente la Procuraduría Agraria se acordó que ya se había 
vencido el tiempo que por ley dura un comisariado ejidal en el ejido de Santa 
Ana de Nahola y ya salió la convocatoria para elegir una nueva directiva. 
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Antonio Aguilar el comisariado ejidal, casi duro 6 años y de acuerdo con la 
Ley Agraria deben renovar este cargo. Uno de los integrantes del Consejo 
de Vigilancia, puntualizó que hay inconformidad entre los ejidatarios 
porque el antes de que se vaya, debe se realizar un informe de lo que se hizo 
en su periodo que ha parecía un porfiriato. Por múltiples situaciones que se 
combinaron entre la pandemia el olvido de la procuraduría agraria y que en 
el mismo ejido no se ponían de acuerdo este comisariado rompió récords 
en duración, pero ya es necesario y sano que se haga un ajuste y se elijan 
una nueva directiva por lo que en este mes de septiembre debe de 
realizarse el proceso tal y como lo marca la ley agraria. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Arranca Sedatu segundo bloque de obras de rehabilitación de 
espacios deportivos en Morelos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-segundo-bloque-de-obras-de-
rehabilitacion-de-espacios-deportivos-en-morelos 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) a 
través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) arrancó el segundo 
bloque de seis obras de rehabilitación y conformación de espacios 
deportivos en los municipios de Amacuzac, Coatetelco, Coatlán del Río, 
Mazatepec, y Tlaltizapán con una inversión de más de 90 millones de pesos 
(mdp). De gira de trabajo por la entidad, el titular de la Sedatu, Román Meyer 
Falcón informó que se trata de seis obras entre canchas deportivas y de 
fútbol y forman parte de un conjunto de 46 espacios deportivos que se 
realizarán en 24 municipios con una inversión de más de 770 mdp.   
“Estamos mejorando las condiciones de estos espacios y estaremos 
arrancando obras este año e incluso algunas arrancarán el primer trimestre 
del próximo. Entre los trabajos destaca la conformación de terracería, pasto 
nuevo, ya sea natural o sintético, iluminación profesional, gradas, baños, 
módulos de servicio y red para contener balones”, comentó. 
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Tren Maya, más de tres mil obras complementarias garantizan 
seguridad y funcionalidad: Fonatur  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-mas-de-tres-mil-obras-complementarias-
garantizan-seguridad-y-funcionalidad-fonatur 
Para garantizar su seguridad y funcionalidad, el Tren Maya contará con más 
de tres mil obras complementarias a lo largo de sus mil 554 kilómetros, 
entre las que se encuentran drenajes transversales, pasos de fauna, puentes 
y viaductos que se construyen bajo los estándares de calidad más altos a 
nivel internacional. En materia de estructura, el Tren Maya tendrá más de 
mil 190 obras de drenaje transversal, más de 540 cruces inferiores, casi 500 
pasos de fauna, más de 200 cruces superiores, 49 puentes, más de cien 
kilómetros en viaductos, más de 500 aparatos de vía y más de cien casetas 
de control. Previamente, el director general del Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur) y responsable de la obra ferroviaria más grande que se 
construye en el mundo, Javier May Rodríguez, destacó que el Tren Maya 
incorpora la tecnología más avanzada, tanto en obra como en la fabricación 
de los trenes, y entrará en funcionamiento con todas las certificaciones 
normativas. 
 
TRIBUNALES AGRARIOS ESTABLECEN PRECEDENTE EN LA 
JUSTICIA AGRARIA EN MÉXICO, AVANZA LA RESOLUCIÓN DE 
EXPEDIENTES DE MÁS DE 50 AÑOS DE ANTIGÜEDAD  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9634 
En una acción coordinada por llevar justicia y certeza patrimonial a los 
mexicanos, los Tribunales Agrarios informan que al cierre del Programa de 
Atención a Juicios Agrarios de 2019 y años anteriores, el pasado 31 de julio, 
se atendieron y resolvieron 14 mil 514 juicios en el país. Lo anterior, 
representa un avance de 56 por ciento respecto del diagnóstico realizado al 
identificar el número de casos pendientes por resolver de años previos a 
2019. Entre esos asuntos resueltos existe un número importante de 
expedientes que llevaban varias décadas en trámite en las esferas 
administrativas y jurisdiccionales. Con ello se pudieron cumplimentar 
resoluciones presidenciales emitidas hace poco más de 50 años. Con este 
avance, sin precedentes en la justicia mexicana, se resuelven conflictos por 
límites entre comunidades o se ejecutaron sentencias firmes. 
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Al inicio del Programa, en agosto de 2021 los juicios agrarios de mayor 
antigüedad representaban 56 por ciento del total de los casos ante los 
tribunales. Al 31 de julio de 2023, constituyen sólo 23 por ciento del total. 
En la actualidad, los juicios agrarios recientes representan 77 por ciento de 
los que se encuentran en trámite, cumpliendo, de esta manera, con los 
principios de celeridad y concentración que rigen el juicio agrario. 
 
Sedatu llega a mil obras del Programa de Mejoramiento Urbano 
en 27 estados  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sedatu-llega-mil-obras-programa-mejoramiento-
urbano-27-estados/1606065 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario y Urbano (Sedatu), llegó a las 
mil obras construidas mediante el Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU), con una inversión mayor a los 30 mil 400 millones de pesos.  
La Sedatu destacó que, de esta forma, resultaron beneficiados 9.5 millones 
de mexicanos en 153 municipios de 27 estados de la República Mexicana. 
Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que la obra mil del 
Programa de Mejoramiento Urbano se realiza en Morelos, dentro de un 
bloque de siete proyectos de espacios deportivos en cuatro municipios: 
Axochiapan, Jatetelco, Jonacatepec y Temoac, con una inversión total de 
más de 105 millones de pesos. “Estas mil obras que hemos realizado con el 
PMU han consistido en deportivos, mercados, plazas, polideportivos y todo 
tipo de equipamientos en aquellos territorios de colonias más marginadas 
a nivel nacional", subrayó. 
 
Desplazados anuncian reinicio de protestas  
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/desplazados-anuncian-reinicio-de-protestas/462054 
Chiapas. - Pequeños propietarios y ejidatarios desplazados por el conflicto 
del 94, dieron a conocer el reinicio de acciones de protesta a fin de buscar 
ser escuchados por el Gobierno Federal, ya que consideran que, a más 29 
años de haber sido afectados con el despojo de sus predios, solo les han 
dado evasivas y falsas ilusiones, “y ahora que está por terminar este sexenio, 
vemos que no hay avance”.  
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Al informar de lo anterior, Jorge Manuel Pimienta Calvo, Gustavo Martínez 
Navarro y Julián Méndez Córdova, voceros del movimiento, denunciaron 
que en las dependencias “todos se tiran la responsabilidad y nadie muestra 
voluntad y capacidad para resolver nuestro problema; hay una propuesta 
de ley que está parada en el Senado de la República que busca atender 
nuestra demanda de reparación de daño”. Para empezar, dijeron, “ya se 
realizó una movilización en días pasados, pero ahora vamos con acciones 
más contundentes, porque nuestro problema no es de un mes o un año, el 
1º de enero del 2024 estaría cumpliendo 30 años nuestro caso, porque fue 
en esa fecha en que nos despojaron de nuestras propiedades; el Gobierno 
Federal tiene toda la información a través de la Sedatu”. 
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Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

